

**SEMINARIO SOBRE EL DESARROLLO INSTITUCIONAL
Y LAS CIENCIAS SOCIALES**

Víctor Manuel DURAND PONTE*

Del día 6 al 10 de noviembre del año de 1978, el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales, AC, realizó el seminario sobre *El Desarrollo Institucional y Problemas de las Ciencias Sociales en la República Mexicana*, el cual se efectuó en la sala Alfonso Reyes de El Colegio de México y participaron representantes de las más diversas instituciones del país.**

* Secretario Ejecutivo de COMECSO.

** Centro de Relaciones Internacionales, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México; Centro de Investigaciones Ecológicas del Sureste; Unidad de Econometría, Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey; Departamento de Sociología, Centro de Artes y Humanidades, Universidad Autónoma de Aguascalientes; Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales, Universidad Autónoma de Baja California; Departamento de Enseñanza e Investigación, Instituto Mexicano del Seguro Social, Mexicali; Centro de Estudios Históricos del Movimiento Obrero; Centro Regional Norte-Centro, Instituto de Antropología e Historia; Centro de Estudios de Asia y África del Norte, El Colegio de México; Centro de Estudios Internacionales, El Colegio de México; Departamento de Investigaciones Históricas, Instituto Nacional de Antropología e Historia; Centro de Investigaciones Sociales y Económicas, Universidad de Guadalajara; Departamento de Investigaciones Sociales y Laborales, Grupo CYDSA, Monterrey; Centro Regional Oaxaca, Instituto Nacional de Antropología e Historia; Departamento de Sociología y Ciencias Político-Administrativas, Universidad Iberoamericana; Departamento de Relaciones Sociales, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco; Instituto de Antropología e Historia, Universidad Veracruzana; Centro Regional del Sureste, Instituto Nacional de Antropología e Historia; Centro de Investigaciones Sociales, Escuela de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Sinaloa; Instituto de Estudios

El objetivo central del seminario fue el discutir entre todos los participantes el estado actual que guarda el desarrollo de las ciencias sociales, para detectar los diferentes problemas, su importancia y señalar los posibles caminos para su solución; los temas concretos discutidos en las reuniones de trabajo fueron: a) La formación y actualización de investigadores, b) Las relaciones entre la investigación y la docencia, c) Las prioridades temáticas de las ciencias sociales, d) La disposición y carencias de equipos de apoyo para la investigación (centros de cálculo, bibliotecas, centros de información, archivos, etcétera), e) La organización institucional de los centros de investigación, f) Los problemas financieros de los centros y, g) La política de las instituciones relacionadas con la Educación Superior respecto a las Ciencias Sociales.

Para lograr que las discusiones alcanzaran el nivel más alto de seriedad se solicitó a todos los invitados, que fueron todos los centros e instituciones que se encuentran relacionados con la investigación

Sociales, Universidad de Guadalajara; Instituto de Investigaciones Económicas, Universidad Nacional Autónoma de México; Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México; Escuela de Economía, Universidad Autónoma de Coahuila; Centro de Sociología, Oaxaca; Centro de Estudios de la Comunicación, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México; Centro de Estudios Históricos, Universidad Autónoma de Baja California; Universidad Nacional Autónoma de México; Archivo General de la Nación, Secretaría de Gobernación; Departamento de Sociología, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México; Centro de Estudios Históricos, El Colegio de México; Centro de Estudios Sociológicos, El Colegio de México; Centro de Estudios Lingüísticos y Literarios, El Colegio de México; Departamento de Sociología, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Atzacapotzalco; Departamento de Sociología, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Ixtapalapa; Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Sede México; Instituto de Ciencias y Humanidades, Universidad Autónoma de Sinaloa; Centro de Estudios Políticos, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México; Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo; Departamento de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México; Centro de Estudios Latinoamericanos, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México; Centro de Investigaciones Superiores del Instituto Nacional de Antropología e Historia; Centro de Investigaciones Sociales, Universidad Autónoma de Baja California Sur; Instituto de Ciencias, Universidad Autónoma de Puebla; Departamento de Investigaciones Económicas y Sociales, Centro de Estudios Regionales, Universidad de Yucatán; Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología; Subsecretaría de Educación Superior e Investigación Científica, Secretaría de Educación Pública; Universidad Autónoma Metropolitana; Universidad Iberoamericana; El Colegio de México.

en Ciencias Sociales en México, la elaboración de una ponencia que recogiera la situación de cada centro respecto a los temas de las reuniones y la contestación de un cuestionario con preguntas referidas a cada tema. Las ponencias entregadas, 17 en total, fueron reproducidas y distribuidas entre todos los participantes, con lo cual se pudo generalizar las experiencias descritas en cada documento. Con la información recogida en los cuestionarios, 30 en total, se elaboraron relatorías, una sobre cada tema, cuya finalidad era presentar un panorama general sobre los problemas a tratar y señalar algunos de los problemas que deberían ser discutidos.

Pese a la falta de representatividad sobre el conjunto de todos los centros, la discusión recogió prácticamente todos los problemas y apuntó posibles vías de solución. No fue posible darles una jerarquía, debido a las limitaciones de tiempo y a su gran complejidad, lo cual queda como una tarea del Consejo para los próximos meses y cuyo resultado habrá de conformar un plan general para el desarrollo de las ciencias sociales en México, plan que habrá de orientar la acción del COMECSO durante los próximos años en consonancia con sus centros miembros y con las instituciones públicas y privadas que tienen injerencia en las ciencias sociales.

Resulta imposible señalar en este documento las discusiones particulares que tuvieron lugar en el seminario, para ello se están preparando las memorias que serán ampliamente distribuidas entre todos los interesados en nuestras disciplinas.

Sin embargo, hay que resaltar que la realización del evento constituyó un importante avance en el conocimiento de nuestra realidad, significó el inicio de la discusión colectiva tanto de los problemas como de las soluciones y mostró que la acción conjunta es posible y necesaria, aun cuando existen, todavía, limitantes que deberán ser superados.